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هو الاسم ) العلمُ أو الصفةُ (  , الذي ٌمُنعُ من التنوٌن و ٌجُرُّ  :الممنوع من الصرف  

 بالفتحة بدلَ الكسرةِ ؛ لوجود علتٌن معاً أو علةٍ واحدة تقوم مقام علتٌّن .

: ننوعي على الأسماءوتقسم   

ن , لمشابهته الحرف . -1 الاسم المبنً وٌسمّى غٌرُ المتمكِّ  

الاسمُ المعربُ وٌصطلح علٌه بالمتمكّنِ , لعدم مشابهته الحروف ؛ وهو قسمان : -2  

متمكنٌ أمكنٌ , وهو المعربُ المنوّنُ , بتنوٌن التمكٌنِ أو الأمكنٌةّ , وٌسمّى  -أ

 المنصرف  , لأنهّ لم ٌشبهِ الفعلَ .

, و ٌجرَّ بالكسرةِ مطلقاً ؛ نحو : مررتُ بولدٍ ,  ٌدخله الصرفُ وهو التنوٌن وعلامته أنْ 

 وبولدِ زٌدٍ , و بالولدِ  .

متمكِّنٌ غٌرُ أمكنٍ , وهو المعربُ غٌرُ المنوّن , وٌسمّى الممنوع من الصرف أو  -ب

 غٌرُ المنصرف .لأنهّ أشبه الفعل .

( , وهو ٌجُرُّ بالكسرة بدل الفتحةِ ؛ وعلامته أن لا ٌدخلَ علٌه الصرفُ )  التنوٌن 

بشرط أن لا ٌكونَ معرّفاً بـ) أل ( أو ) مضافاً ( , فإن أضٌفَ أو دخلت علٌه)  أل ( جُرّ 

بالكسرة ؛ كالعَلَم ) أحمد ( هو ممنوع ٌ من الصرف  وٌجرُّ بالفتحة , نحو :              

؛ نحو :          فاً بأل جُرّ بالكسرة  ) مررتُ بأحمدَ ( , ولكنهّ إذا جاء مضافاً أو معرّ   

) مررتُ بأحمدِ كم , وبالأحمدِ ( .    

 عِلل المنع من الصرف

ٌمُنع الاسم ) العلمُ أو الصفة ( من الصرف إذا وُجدت فٌه علتّان مجتمعتانِ معاً , أو 

 علةّ واحدة تقومُ مقام علتٌَّنِ  , وجُمعت هذه العِلل فً بٌتٍ واحدٍ , وهو قوله :

بْ وَزِدْ عُجْمَةً فَالْوَصْفُ قَدْ كَمُلا    مَع وَزِنْ عَادِلاً أنَثّْ بِمَعْرِفَــــــــــةٍ اجِْ  ركِّ  

؛ وهما :  ما يمُنعُ من الصرف بعلةٍّ واحدةٍ  أو )علامة واحدة ( -  الأولى  

. ألف التأنيث المقصورة أو الممدودة -1  

. صيغة منتهى الجموع ) الجمعُ المتناهي ( -2  

 



, مثل : ألف التأنيث  المقصورة أو الممدودة -5  

ألف التأنٌث المقصورة , نحو : -أ  

( / الوصف كـ) حُبْلى , وفضُْلى  ( /  -اسمُ جبلٍ بالمدٌنة  -العلمُ كـ ) رَضوى  -

( .. -جمع جرٌح  -المصدر , كـ ) ذِكْرى ( /   الجمع كـ ) جَرحى    

 ها مرفوعة بضمة مقدرة على الألف: إنّ  لة الرفعوعند إعراب هذه الكلمات نقول فً حا

ها ونقول فً حالة الجر: إنّ  .  وفً حالة النصب منصوبة بفتحة مقدرة على الألف .

 -والتنوٌن ممتنع فً كل الحالات  ؛ ة عن الكسرةبمجرورة بفتحة مقدرة على الألف، نٌا

 كما عرفنا.

ألف التأنٌث الممدودة , نحو : -ب  

زكرٌاّء ( / النكرة كـ ) صحراء ( / الوصف كـ) حمراء ( / الجمع           العلَمُ كـ)  -

مررتُ بزكرٌاءَ ( . –رأٌتُ زكرٌاءَ  -كـ) أصدقاء ( . نحو : ) هذا زكرٌاءُ    

الأسماء المنتهٌة بألف التأنٌث المقصورة أو الممدودة لا تنوّنُ  , نحو: )عندي  - الحكمُ 

وردةٌ حمراءُ , وأبصرتُ وردةً حمراءَ ( , وتجرُّ بالكسرة بدل الفتحة , نحو :) سلمّتُ 

على  أصدقاءَ ( ؛ هذا إذا لم تكن مُعرّفة بأل أو مضافة , نحو :) مررتُ بالأصدقاءِ , 

أخً ( لأنهّا سوف تجُرُّ بالكسرة . التقٌتُ بأصدقاءِ   

وسمٌّت بذلك لانتهاء الجمع بها ؛ فلا  صيغة منتهى الجموع أو ) الجمُع المُتناهي ( -0

 -تجُمع بعده مرّة أخرى , بخلاف غٌرها من جموع التكسٌر فإنهّ ٌجُمع ؛ نحو : أنْعام 

جُمع َعلى ) أناعٌِم ( وهو جمع الجمع . –جمعُ نعَِم   

تهى الجموع ) هً كلُّ جمع تكسٌر بعد ألف تكسٌره حرفان أو ثلاثة حروف وصٌغة من

 ؛ بشرط أن ٌكون وسطُ هذه الثلاثة ساكناً (

وصٌغة منتهى الجموع ٌمثلها الوزن المماثل لـ ) مفاعِل , ومفاعٌل (  , فً عدد 

الحروف والحركات والسكنات فحسب , فلا ٌشُترط  نوع الحرف مثل وجود المٌم  ؛  

و :نح  

غٌر المُدغم , مثل ) مساجد , مصابح , مصابٌح , مهاوٌل , جواهر , ألاعٌب ,  -

 أقارب , طبائع .. (



المُدغمُ الصحٌح , مثل ) دوابّ , خواصّ , عوامّ .. ( -  

ًّ , حَواريّ , قمَاريّ  - .. ( -مفرد قمُْري -المدغم المعتل بالٌاء , مثل ) كَراس  

 الملحق بمنتهى الجموع

منتهى الجموع ٌشملُ أٌضاً ما ألحقَ به , وهو كلّ اسمٍ جاء مماثلاً لوزن منتهى حكمُ 

 الجموع , وكان مفرداً لا جمعاً ؛ مثل :

هوازِن ) مَفاعِل ( , اسم قبٌلة عربٌةّ . -  

ٌْل ( , اسم علم أعجمً معرّب , وكذا إذا سمٌّت شخصاً             - ٌْل ) مفاع شَراحِ

أو جواهر , أو أساور ... وأمثالها .مصابٌح  , أو مساجد ,   

ٌْل ( , أعجمً معرّب , مفرد جاء بصورة الجمع . - ٌْل ) مفاع سَراو  

كُشاجِم بضمّ المٌم وفتحها ) مفاعل ( , علم رجل . / وبهَادِر , علم مهندس . -  

فهذه الأسماء ملحقات لأنهّا تدلّ على مفرد مع أنّ صٌغتها مماثلة لصٌغة منتهى الجموع 

قس علٌها مثلها .؛ و  

ًُّ , ورأٌتُ  – الحكمُ  الأسماء التً بصٌغة منتهى الجموع لا تنوّنُ , نحو: ) هذه كراس

ًَّ  كثٌرةً ( , وكذا تجُرُّ بالفتحة بدلَ الكسرة , نحو :) صلٌتُ فً مساجدَ كثٌرةٍ ( ؛  كراس

ً مساجدِ هذا إذا لم تكن مُعرّفة بأل أو مضافة , نحو : ) صلٌتُ فً المساجدِ , أو ف

 المدٌنةِ ( ؛ لأنهّا سوف تجُرُّ بالكسرة .


